

„Ganz Thüringen tanzt!“

1920



Einzug der Neuen Schar in Erfurt, Sommer 1920

Der Zug der Neuen Schar

Pfingsten 1920. Der Gräserfreund Friedrich Muck-Lamberty sammelt fünfundzwanzig junge Männer und Frauen um sich, die singend und tanzend durch Nordbayern und Thüringen ziehen. Tausende schließen sich ihnen an, die Tore der Kirchen werden ihnen geöffnet. „Ganz Thüringen tanzt!“ (Eugen Diederichs). Man spricht von einem „Kinderkreuzzug“ und einem „Kreuzzug der Fröhlichkeit“. Die Gedichte des Barfußpropheten flattern der Schar voran; er spricht an ihren Lagerfeuern.

Durch die Exzesse des „Judas“ Louis Häusser, der sich, größtenwahnsinnig geworden, gegen seinen einstigen Meister wendet, kommt die Schar in Verruf. Sie wird von der Leuchtenburg vertrieben. Gräser wird verhaftet, in einem Konzentrationslager für ostjüdische Abschiebehäftlinge interniert und ins Ausland abgeschoben. Sein Ansehen ist zerstört.

Zehn Jahre später wird der Zug der Neuen Schar von Hermann Hesse in die Legende erhoben – als „Morgenlandfahrt“, als Wanderung in die Heimat des Lichts. Diener der Schar und zugleich Oberster ihres Bundes ist der Lastträger Leo – Gusto Gräser. Er trägt das Bundesgeheimnis bei sich, das auch Hesse nicht entziffern kann.

Unsere Fahrt nach Morgenland und die ihr zugrundeliegende Gemeinschaft, unser Bund, ist das Wichtigste, das einzig Wichtige in meinem Leben gewesen, etwas, woneben meine eigene Person vollkommen nichtig erschien.

Hermann Hesse: Morgenlandfahrt

Was? Wissen ist Macht?
 Ja, so scheint es Lüg!
 Ihr brennt besitztes Drogenverbrechen
 Im Saal des Demoskrates befaßt.
 Ihr betet das Gift an, das Euch verheert,
 Dem Drogen, der Euch Töter verleiht.
 Wo sind die blühenden Wälder?
 Wo Nacht? Wo Leben?
 Die Drogen!

Der Kaiser hat Wahrheit,
 Der Kaiser hat Recht.
 Der Frieder ist immer der Irrtum Knecht.

Dr.

Mittwoch, den 28. Juli 1920

abends 8 Uhr

im großen Volkshausaal

spricht

Muck-Lamberty

über

Revolution der Seele

Gesamtenabend des Abends

Eröffnung der Jugend

Alle jungen mit langgeduldeten Menschen trafen wir.

Kopf hartem und Dunkel herein, wie Jungen haben besondere Aufgaben.
 Zur Bezeichnung der Aufgaben unserer Arbeit gebe jeder ein Subjekt am Saalzugang.

Die neue Schar.

Unter 16 Jahren kein Zutritt!

Weitere Auskunft geben die Leute der Schar.

Ja, sagen die Drogen:
 Die Einfachheit,
 Drogen ist leichter zu haben,
 Ja, oder Drogen ist so'n Kleid
 Das ist ja alles Angenehm,
 Darüber sind wir zufrieden.
 Wie gehen das Jünger, wie gehen den Geist?
 Ich weiß es nicht - - der Spindelbeweis!

Wahrheit, das was Katern, stehen!
 Euch wie dich mit so geist
 Schar ist nicht nur es leben
 Soll noch Katernes ansetzen,
 Ich weiß, was die Zeit ansetzt!
 Euch wie mit so geist!
Wahrheit ist Geist!

Dr.

Du schenkst Drogen Menschenland?
 Dich drückst die Kater?
 Durchgebrannt!

Flugblatt der Neuen Schar mit fünf Gedichten von Gusto Gräser

Doggenart leben

Mehr Wärme!

Herzbehalten
 Dr. Kopf durchsetzen
 Alles hat Herz behalten

Nach mir wird ein Größerer kommen,
 der dies alles verwirklicht und erfüllt.

Friedrich Muck-Lamberty